
18 Подробности
«Вечерний Котлас» № 22 / 31 мая 2013 года

Николай Шептяков 
представил область 
в российском Союзе краеведов
Марина КИСЕЛЕВА
Фото автора

В середине мая в Москве состоялись 
седьмые Всероссийские краеведческие 
чтения. Наряду с такими городами, как 
Калининград, Самара, Пенза, Ростов- 
на-Дону, Смоленск, Петрозаводск и Ар
хангельск, Котлас также стал достойным 
участником этого мероприятия.

Краеведов можно смело назвать 
хранителями памяти о родном крае. 
Причем эти люди не просто хранят 
историю малой родины, они изучают 
ее, выясняют по крупицам новые фак
ты, забытые или утерянные подроб
ности. Ровно 14 лет назад котласские 
краеведы объединились в историко
просветительское общественное дви
жение «Северное трехречье», теперь 
известное во всей России. Возглавил 
его журналист-краевед Николай Шеп
тяков. Именно он уже неоднократно 
участвовал во всероссийских форумах.

- Это мероприятие федерального 
уровня. И в этот раз оно состояло из не
скольких частей, а его организаторами 
были Российский государственный гу
манитарный университет, Союз крае
ведов России, Омское региональное от
деление СКР и Омский государствен

ный историко-краеведческий музей, - 
рассказывает Николай Васильевич. - 
Из Котласа в нем, кроме меня, участво
вал профессиональный историк, тоже 
член СКР Сергей Гладких.

По словам Николая Васильевича, 
из всех семи съездов ему удалось по
участвовать в пяти. И каждый раз его 
поездки приносили много новых впе
чатлений, идей и знакомств.

- За эти пять раз я всегда высту
пал с докладами о нашем северном 
крае, наших здешних новациях, одо
бряемых СКР. Освещал историю и де
ятельность «Северного трехречья», мо
лодежное краеведение - Малые Стефа- 
новские чтения, проблемы краеведче
ского книгоиздательства и (очень поле
мично) регионального краеведения, в 
2011 году даже был приглашен в прези
диум форума, - рассказывает наш орга
низатор краеведения. - В этом году на 
пленарном заседании, на котором вы
ступали члены-корреспонденты Рос
сийской академии наук, заслуженные 
профессора РГГУ, поднимались серьез
ные темы истории, например, археоло
гии (нашествие «черных следопытов» с 
металлоискателями) и многое другое.

После пленарной части краеведы 
работали в восьми секциях, где обме
нивались опытом, рассказывали о сво
их достижениях или проблемах.

- Москва, Санкт-Петербург, Волго
градская область, Магнитогорск, Крас
нодар, - такая обширная география со
бралась в нашей секции по современ
ному краеведческому движению (мне 
впервые доверили руководить секцией 
вместе с коллегой из Пскова), - расска
зывает Николай Васильевич. - У мно
гих есть трудности юридического ха
рактера по регистрации (наше «Север
ное трехречье» с 1999 года зарегистри
ровано как юрлицо). И главная пробле
ма у всех городов одна - нет средств на 
издание книг.

По словам краеведа, интересным 
оказался опыт города Великие Луки, 
где на краеведение ежегодно заклады
ваются деньги в городской бюджет - по 
несколько сотен тысяч рублей!

- К сожалению, не удалось попасть 
в Омск, там рассматривали сибиреве-

дение, но все равно и в столице было 
очень интересно, - добавляет земляк.
- Нам выдали два фолианта - мате
риалы прошлогодних чтений и сразу 
седьмых, чему мы особенно удивлены. 
А еще свозили в город Дзержинский - 
здесь рассматривали церковное кра
еведение (на базе Николо-Угрешской 
духовной семинарии, одноименной со 
здешним монастырем - здесь лично 
познакомился с ректором семинарии 
игуменом Ионном, он недавно бывал 
в Котласском крае). Одно шокировало, 
уже по возвращении: еще 14 мая лично 
общался и фотографировался с Сигур- 
дом Шмидтом, патриархом краеведе
ния, почетным председателем СКР (он 
бывал в Сольвычегодске и Котласе), а 
в ночь с 21 на 22 мая он скончался на 
92 году жизни, оставшись беспример
ным идеалом служения краеведению.

На второй день чтений во время от- 
четно-выборной конференции был пе
реизбран актив Союза краеведов Рос
сии (его вновь возглавил профессор 
РГГУ В. Ф. Козлов). Участники съезда 
единогласно включили в совет СКР и 
Николая Васильевича (год назад он 
был устно кооптирован в него, а сейчас 
получил полномочные права на пять 
лет). Для самого краеведа и вообще для 
котласского краеведческого движения 
это событие чрезвычайно важно, та
кое доверие северной глубинке оказа
но впервые, это признание заслуг все
го нашего города как краеведческого 
центра со своим неповторимым лицом.

- Это говорит о многом, - делится 
впечатлениями Николай Васильевич.
- Вообще, очень почетно входить в со
став совета (в нем лишь 29 человек) 
главной организации краеведов стра
ны, у которой впереди большие переме
ны - регистрация нового устава, другие 
принципы работы, среди них и опора 
на низовые звенья краеведческой си
стемы. Надеюсь оправдать оказанное 
мне доверие и как один из руководите
лей областной ассоциации краеведов 
намерен составить реестр формирова
ний краеведов нашей области. А в Кот
ласе есть мысль создать Стефановский 
просветительский центр, чтобы и даль
ше прославлять родной город.


